

SEMBLANZA DON ROBERTO GONZÁLEZ BARRERA

26 ago 2012

Fue Presidente del Consejo de Administración de GRUMA y Presidente Vitalicio del Consejo de Administración de GRUPO FINANCIERO BANORTE.

Nació en Cerralvo, Nuevo León, México, en 1930, y dedicó por entero su vida y trayectoria a la actividad empresarial, logrando ser reconocido como uno de los forjadores de la industria de la harina de maíz en México, así como uno de los más importantes impulsores del consumo en el mundo del alimento más significativo en la tradición culinaria mexicana: la "tortilla".

Realizó estudios formales sólo hasta tercer año de primaria, pues desde niño se dedicó de lleno a los negocios; su primer actividad comercial fue la de alquilar cajones de bolear en su natal Cerralvo.

Le sobreviven 6 hijos:

- Roberto González Moreno.
- Graciela González Moreno.
- Mayra González Moreno.
- Bertha González Moreno.
- Juan González Moreno.
- Roberto González Alcalá.

A pesar de todos los pronósticos, Roberto González Barrera ocupó además un espacio muy especial en el mundo financiero nacional como el banquero mexicano más exitoso desde la privatización de la banca en 1992. Como accionista mayoritario del banco mexicano más grande, dedicó más de dos décadas para hacer crecer y consolidar al Grupo Financiero Banorte.

Su incansable labor a lo largo de décadas de trabajo, le permitió ser reconocido en múltiples ocasiones a nivel personal:

- En 1998 recibió la "Condecoración al Buen Vecino" por parte de la Cámara de Comercio México - Estados Unidos en Washington D.C.
- En el 2005, la Universidad Autónoma de Nuevo León le otorgó el premio "Emprendedor del Año".
- La Universidad Anáhuac le condecoró con la medalla "Al Empresario Global".
- En 2005 la Cruz Roja Mexicana otorgó a Don Roberto González Barrera, "La Gran Cruz de la Orden de Honor y Mérito" y la medalla "Benemeritus", máximas preseas que otorga la institución, por sus méritos altruistas.
- En el 2006, la Asociación Nacional de la Publicidad le galardonó con el premio "Kanay", que reciben destacados empresarios mexicanos cuya labor ha impulsado las actividades del gremio de la Comunicación y la Publicidad.

- En el 2009, recibió el “Premio de Honor Italia-México”, por ser uno de los principales empresarios mexicanos con inversiones en Italia.
- En 2011, recibió el “Galardón Empresarial”, por parte de la organización Impulsa Nuevo León.
- En 2011 el periódico Excelsior ubicó a Don Roberto González Barrera en el número 2 de los 7 empresarios más destacados de México.
- La revista Quién, lo incluyó por 2 años consecutivos dentro de su listado “Los 50 personajes que mueven a México”.
- Formó parte de la lista de los 300 líderes de México por 5 años consecutivos.
- En el 2010, la Cámara de Diputados realizó un reconocimiento a Roberto González Barrera, por su gran apoyo a los estados de Nuevo León, Coahuila y Tamaulipas, que fueron severamente afectados por huracanes.

SU HISTORIA VISTA DESDE GRUMA S.A.B de C.V.

En 1949, siendo un muy joven emprendedor, Roberto González Barrera fundó Grupo Maseca (GRUMA), empresa a la que llevó al liderazgo mundial en la elaboración de harina de maíz y tortillas, además de colocarla como un importante jugador en materia de producción de harina de trigo y derivados como panes planos (flatbreads).

Desde los inicios de su aventura empresarial y de vida, Roberto González Barrera mantuvo la firme idea de “hacer industria”, buscando siempre incrementar la capacidad de producción de sus plantas para lograr con ello una mayor presencia de mercado mediante la harina de maíz.

En un lapso de 60 años y bajo la directriz de Roberto González Barrera, Gruma dio un importante salto tecnológico en beneficio de la producción del alimento base de los mexicanos: la tortilla. Su trabajo incansable lo llevó a transformar el método de nixtamalización (base para la elaboración de masa de maíz) logrando importantes beneficios en favor del medio ambiente como: el ahorro en agua potable, reducción en el consumo de gas; disminución en la emisión de gases y la reducción en la descarga de aguas residuales entre otras ventajas.

En 1972, Roberto González Barrera decidió conformar su compañía holding: GRUMA. En ese tiempo la empresa sólo tenía presencia en México y se preparaba para la internacionalización con la harina de maíz como su producto estrella, misma que inició en Costa Rica.

En aquél entonces Grupo Maseca sólo contaba con 11 plantas:

1957 **ACAPONETA** (40,000 tns. anuales)

1962 **CHIHUAHUA** (26,000 tns.)

1965 **OBREGÓN** (37,500 tns.)

1966 **NUEVO LEÓN** (se trasladó de Cerralvo 26,000 tns.)

1968 **RÍO BRAVO** (32,400 tns.)

1968 **ZAMORA** (37,500 tns.)

1968 **JALISCO** (34,800 tns.)

En 1973, su visión y empeño lo llevaron, ya con una fuerte presencia en México, a ingresar al mercado centroamericano, empezando en Costa Rica para luego aprovechar la experiencia adquirida en mercados internacionales y expandirse a los Estados Unidos.

Ya para el año 2000, y tras un muy exitoso proceso de crecimiento e internacionalización en centro y Sudamérica, GRUMA iniciaba operaciones en Inglaterra, con la instalación de una planta en Coventry, la primera del Grupo en el continente europeo.

En 2006 se inauguraba la primera planta en Asia, en la ciudad de Shanghai, China, y 3 años después, en 2009, Roberto González Barrera colocaba la primera piedra de su planta de nueva generación tecnológica en Australia.

Hoy día, GRUMA cuenta con más 20,000 empleados a nivel mundial. Su presencia se extiende a México y Estados Unidos, así como a diversas naciones de Centro y Sudamérica, Europa, Asia y Oceanía, con 99 plantas estratégicamente ubicadas y presencia en 113 países en el orbe.

Como parte de un proceso de institucionalización y gobierno corporativo impulsado por el propio Don Roberto González Barrera, al frente de GRUMA se encuentra hoy el Lic. Joel Suárez, como Director General Global. Hoy GRUMA es una empresa multinacional cien por ciento mexicana orgullosamente desarrolladora de su propia tecnología (hoy considerada de punta) para la elaboración de harina de maíz en escala industrial.

SU HISTORIA VISTA DESDE GRUPO FINANCIERO BANORTE

En 1992, hace 20 años, al frente de un grupo de inversionistas mexicanos, Roberto González Barrera adquirió el Banco Mercantil del Norte, entonces un pequeño banco local de Nuevo León con una casi nula presencia nacional, y que ocupaba el lugar 16 en el sistema bancario nacional.

Bajo la Batuta de Roberto González Barrera, y en un lapso de 2 décadas, Banorte pasó de ser un pequeño banco regional a convertirse en un sólido Grupo Financiero con presencia nacional e internacional, al frente del cual hoy se encuentran el Dr. Guillermo Ortiz Martínez, como Presidente del Consejo de Administración y el Dr. Alejandro Valenzuela del Río, como su Director General.

En sus últimos 20 años de historia, Grupo Financiero Banorte (GFNorte) se caracterizó por tener una trayectoria de constante crecimiento, obtenido tanto orgánicamente, como a través de la compra o fusión de diversas instituciones en el sistema, tales como Afin Casa de Bolsa y los bancos Bancentro, Banpais y Bancrecer.

Más recientemente, el 30 de marzo de 2011 GFNorte concretó la fusión con Ixe Grupo Financiero, integrando así las operaciones de las 2 instituciones en un solo grupo, bajo el nombre de Grupo Financiero Banorte S.A.B. de C.V., consolidando a Banorte como la tercera institución financiera más importante en México por su nivel de activos, y la principal en el país en control de accionistas nacionales.

Actualmente Banorte es la única institución en el mercado mexicano que cuenta con 2 redes de sucursales: "Banorte" e "Ixe", mediante las cuales brinda una importante gama de servicios de banca comercial y de consumo a través de más de 1,300 oficinas, además de contar con más de 6,300 cajeros automáticos, y más de 73,000 terminales punto de venta.

Asimismo, Roberto González Barrera llevó a Banorte a tener presencia en el mercado hispano en EUA, a través del Inter National Bank (INB), basado en Mc Allen, Texas, y las compañías remesadoras, Motran y Uniteller, con base en California y Nueva Jersey, respectivamente.

El 6 de diciembre de 2011, Grupo Financiero Banorte y el Instituto Mexicano del Seguro Social llegaron a un acuerdo para fusionar sus Administradoras de Fondos para el Retiro: Afore Banorte y Afore XXI, dando paso a la "Afore XXI Banorte", hoy la más grande del sector por el total de cuentas administradas. "Afore XXI Banorte" cuenta con 7 millones de cuentas, que representan el 17% del total del Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR).

SU ALTRUISMO INDECLINABLE

Tanto a nivel personal, como a través de sus empresas, Roberto González Barrera estuvo siempre interesado en ayudar a los más necesitados. Nunca olvidó sus humildes orígenes, y solía decir “éramos tan humildes, que a mí la pobreza me hablaba de usted”. Por ello, siempre buscó la manera de tender su mano a las más variadas causas nobles.

A través de las Fundaciones GRUMA y BANORTE, así como del Patronato para el Fomento Educativo y Asistencial de Cerralvo, año con año se destinan importantes recursos para diversas causas, como el apoyo a la educación de jóvenes y niños; se ayuda también a pequeños pacientes del Hospital Infantil de México y se destinan importantes recursos en especie (harina de maíz y trigo) y en efectivo, para apoyar a damnificados por fenómenos naturales. En el 2010 Roberto González Barrera fue reconocido públicamente a nivel personal por el Congreso mexicano, gracias a su gran apoyo a las comunidades afectadas por desastres naturales en los estados de Nuevo León, Coahuila y Tamaulipas.

Por ejemplo, en México, a través de Grupo Industrial Maseca, Roberto González Barrera destinó miles de toneladas de harina de maíz en ayuda para estados, municipios y comunidades azotadas por huracanes, inundaciones o sequías, poniendo a disposición de los damnificados sus ya célebres “tortimóviles”, o tortillerías móviles capaces de elaborar con total autonomía cientos de kilos de tortilla caliente al día, poniéndolas directamente en manos de las familias necesitadas en zonas de desastre.

Asimismo, por instrucciones de Don Roberto González Barrera y debido a que la desnutrición sigue siendo uno de los problemas de salud más serios que padece un alto porcentaje de niños y niñas en México, para coadyuvar en los esfuerzos del gobierno y de las Organizaciones de la Sociedad Civil (OSC) para disminuir estos índices, se desarrolló “Nutre-Fácil Maseca”, un producto instantáneo de fácil preparación que contribuye de manera significativa con la Ingesta Diaria Recomendada (IDR) de energía, fibra, proteína, vitaminas y minerales para los infantes, establecida en la Norma Oficial Mexicana 086 de la Secretaría de Salud. “Nutre-Fácil Maseca”, es elaborado con harina de maíz Maseca y enriquecido con ácido fólico, hierro, zinc.

Fundación GRUMA y Fundación Banorte han donado más de 3 millones de dotaciones de Nutre-Fácil Maseca en beneficiando de alrededor de 10 mil niños diariamente en México.